

**Cuando la montaña es generosa**

Marino Muñoz Lagos

Este escritor chileno y lector que admira la obra literaria de Gabriela tuvo en cierta ocasión la fascinante idea de colocarle el nombre de la ilustre poeta a uno de los innumerables cerros de su valle natal. Su anhelo personal se hizo común a los amigos escritores de la provincia y del largo territorio. Los poetas se pusieron de pie de norte a sur de la república como una ronda de los niños de escuelas rurales, entre nubes,

entre cerros, entre caminos que se van y se pierden. Este gesto asombró a la justicia que halló casi descalificado el proyecto del escritor que tiene entre ceja y ceja el nombre y la obra de la hija del valle de Elqui y sus tantas maravillas geográficas.

José Chapochnik es esencialmente escritor de literatura para niños; que son alumnos de educación básica y media, los estudiosos, los profesores, los buenas lectores y los curiosos de los asuntos literarios y culturales. Los ciento veinte páginas de este libro "Gabriela Mistral en Elqui", que tuvieron con vehemencia y apuntado el tiempo que duró esta bazaña que hasta el final, entre diligencias burocráticas y papeleos administrativos, se alcanzó la fecha tan esperada de inaugurar simbólicamente el monte "Gabriela Mistral", que antes se llamaba "El fraile", en un acto realizado el día 5 de abril de 1993. A nombre del Gobierno, habló el vicepresidente de la República, Enrique Krauss.

"Debo concluir: En este acto se trata simplemente de llamar desde ahora y para siempre a un cerro, como Gabriela Mistral. La reputación de este paisaje se irrumpe con la dulzura de su nombre.

Es la gratitud a quien nos pidió cambiar "el orden de nuestro corazón" nosotros respondemos, llamando a los ríos y a los montes que los humanizaron. Haciendo de este modo predicas a favor de la paz, del amor y de la vida.

Tengo el alto honor, en representación del Gobierno del Presidente Patricio Aylwin en proclamar que a este hermoso cerro lo llamaremos para siempre Gabriela Mistral."

El Premio Nobel de Literatura ha favorecido en Chile a dos de sus más grandes poetas: Gabriela Mistral (1889-1956), nacida en Vicuña en el norte, y Pablo Neruda (1904-1973), quien nació en Parral, en el sur del territorio nacional. Gabriela Mistral era montañesa y Pablo Neruda oceánica. Quizás por eso los escritores chilenos dieran en el clavo al bautizar uno de sus numerosos montes con su seudónimo lírico. Gabriela, cuando habla de sus orígenes, explica: "Yo sé que el calle de Elqui adentro, que es en verdad mi pueblo, porque en Vicuña naci de casualidad. Yo me crié en Monte Grande, el penúltimo pueblo del valle de Elqui. Una montaña al frente y otra en la espalda. Y el valle estrechísimo y prodigioso entre ellas: el río, treinta casitas y viñas. Viñas".

Este libro cumple el sueño de su autor José Chapochnik de colocarle el nombre de Gabriela Mistral a un cerro de sus vecindades del calle de Elqui, que perpetúa su dignidad de escritora y maestra de esos lugarezos donde comenzó su labor docente y literaria. No deja detener un homenaje que llevó por el mundo junto a la hermosa evocación de su int de lenguas y montañas.

## Cuando la montaña es generosa [artículo] Marino Mñoz Lagos.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Muñoz Lagos, Marino, 1925-2017

### FECHA DE PUBLICACIÓN

2011

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

Cuando la montaña es generosa [artículo] Marino Mñoz Lagos.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)